

PERKEMBANGAN TEKNOLOGI DIGITAL DAN DAMPAK TERHADAP INTEGRASI NASIONAL DI INDONESIA

Sabila Nurfitria¹, Ario Pamungkas², Rahmadhina Amri³

Universitas Esa Unggul, Jakarta Barat

E-mail: sabilanurfitria31@student.esaunggul.ac.id

Abstract

The development of digital technology in Indonesia has experienced rapid growth in the last few decades. This has a significant impact on various aspects of community life, including national integration. This research aims to analyze the impact of digital technology on national integration in Indonesia, identifying factors that influence this impact. This research uses a literature review method from several recent journals. The research results show that digital technology has positive impacts such as increasing access to information and communication, but also has negative impacts such as social polarization and the spread of false information. To optimize positive impacts and reduce negative impacts, thereby supporting national integration in Indonesia.

Keywords: *Digital technology, national integration, social impact of public policy, digital literacy.*

Abstrak

Perkembangan teknologi digital di Indonesia telah mengalami pertumbuhan pesat dalam beberapa dekade terakhir. Hal ini berdampak signifikan pada berbagai aspek kehidupan masyarakat, termasuk integrasi nasional. Penelitian ini bertujuan untuk menganalisis dampak teknologi digital terhadap integrasi nasional di Indonesia, mengidentifikasi faktor-faktor yang mempengaruhi dampak tersebut. Penelitian ini menggunakan metode kajian pustaka dari beberapa jurnal terbaru. Hasil penelitian menunjukkan bahwa teknologi digital memiliki dampak positif seperti peningkatan akses informasi dan komunikasi, namun juga memiliki dampak negatif seperti polarisasi sosial dan penyebaran informasi palsu. Untuk mengoptimalkan dampak positif dan mengurangi dampaknya, sehingga mendukung integrasi nasional di Indonesia.

Kata kunci: Teknologi digital, integrasi nasional, dampak sosial kebijakan publik, literasi digital.

Perkembangan Teknologi Digital dan Dampak terhadap Integrasi Nasional di Indonesia

BAB I

PENDAHULUAN

A. Latar Belakang Masalah.

Perkembangan Teknologi Digital di Indonesia.

Perkembangan teknologi di Indonesia mengalami kemajuan pesat dalam beberapa decade terakhir, berdampak signifikan pada berbagai aspek kehidupan. Kemudahan akses internet, penetrasi smarthphone, dan penggunaan aplikasi digital telah mengubah perilaku masyarakat, meningkatkan efisiensi bisnis, dan memperluas akses informasi. Namun, masih terdapat kesenjangan digital antara daerah perkotaan dan pedesaan, serta kesulitan akses teknologi bagi kalangan tertentu seperti lansia dan masyarakat kurang mampu. Selain itu, ancaman keamanan siber, privasi data, dan ketergantungan teknologi juga menjadi perhatian serius. Oleh karena itu, diperlukan strategi efektif untuk mengoptimalkan manfaat teknologi, mengatasi tantangan yang ada, dan meningkatkan literasi digital, sehingga dapat meningkatkan kualitas hidup dan pelayanan public Indonesia.

B. Dampak Teknologi Digital Terhadap Integrasi Nasional di Indonesia.

Integrasi nasional merupakan salah satu pilar penting dalam membangun kekuatan dan kemajuan bangsa. Dalam konteks Indonesia, integrasi nasional memiliki peran

strategis dalam mengikat berbagai kelompok sosial, budaya dan politik menjadi satu entitas yang utuh. Namun, perkembangan teknologi digital yang

pesat telah membawa dampak signifikan terhadap integrasi nasional, baik positif maupun negatif. Integrasi nasional sangat penting untuk memperkuat kesatuan dan keutuhan bangsa. Hal ini dapat dicapai melalui pemahaman dan penghargaan terhadap keragaman budaya, sosial dan politik. Integrasi nasional juga memperkuat identitas nasional dan mempromosikan kesadaran akan pentingnya kebersamaan.

Perkembangan teknologi digital telah membawa perubahan signifikan dalam kehidupan masyarakat. Teknologi digital dapat memperkuat integrase nasional dengan memfasilitasi komunikasi, penyebaran informasi dan partisipasi masyarakat. Namun, teknologi digital juga dapat memperdalam kesenjangan social dan memperlemah integrase nasional jika tidak digunakan secara bijak. Sebagai negara dengan keragaman budaya, social, dan politik yang tinggi teknologi digital telah memperbesar kesenjangan digital antara daerah perkotaan dan pedesaan, memperlemah interaksi social langsung, dan memfasilitasi penyebaran informasi palsu serta hoaks yang memperlemah integrase nasional. Selain itu, pengaruh media sosisl terhadap opini public dan polarisasi juga menjadi perhatian serius. Oleh

Perkembangan Teknologi Digital dan Dampak terhadap Integrasi Nasional di Indonesia

karena itu, diperlukan pemahaman mendalam tentang dampak teknologi digital terhadap integrasi nasional untuk mengembangkan strategi efektif memperkuat kesatuan dan keutuhan bangsa.

C. Tujuan Penelitian

Penelitian ini bertujuan untuk menganalisis dampak perkembangan teknologi digital terhadap integrasi nasional di Indonesia. Penelitian ini juga bertujuan untuk mengidentifikasi strategi efektif dalam memperkuat integrasi nasional melalui teknologi digital.

Hasil penelitian ini diharapkan dapat memberikan kontribusi pada pemahaman yang lebih mendalam tentang peran teknologi digital dalam memperkuat integrasi nasional. juga bertujuan untuk mengidentifikasi strategi efektif dalam memperkuat integrasi nasional melalui teknologi digital.

BAB II

PENGABUNGAN KELOMPOK SOSIAL, BUDAYA, dan POLITIK

Integrasi nasional merupakan proses penyatuan berbagai bangsa menjadi satu entitas yang utuh, melibatkan asimilasi dan penggabungan berbagai kelompok sosial, budaya, dan politik. Proses ini bertujuan untuk menciptakan kesatuan dan keutuhan bangsa, serta

memperkuat identitas nasional. Dari perspektif antropologis, integrasi nasional melibatkan penyesuaian terhadap berbagai faktor budaya untuk mencapai keserasian dalam kehidupan bersosial. Hal ini memerlukan pemahaman yang mendalam tentang keragaman budaya dan sosial yang ada di Indonesia.

Integrasi nasional juga melibatkan aspek psikologis, seperti kepuasan suatu suku atau kelompok dalam konteks negara tertentu. Hal ini memerlukan pengembangan kesadaran dan kepedulian terhadap keragaman budaya dan sosial. Sebagai warga negara Indonesia, kita dapat menjadi kontributor positif dengan menerapkan semboyan "Bhineka Tunggal Ika" yang menyatakan bahwa meskipun berbeda-beda, kita tetap memiliki satu tujuan. Hal ini dapat menghasilkan dampak positif, termasuk penghargaan terhadap keragaman dan pentingnya menanamkan rasa persatuan pada setiap generasi bangsa.

Oleh karena itu, penting untuk memperkuat integrasi nasional melalui pendidikan, komunikasi efektif, dan kegiatan sosial yang mempromosikan kesadaran dan kepedulian terhadap keragaman budaya. Hal ini dapat dilakukan dengan mengembangkan kurikulum pendidikan yang mencakup sejarah, budaya, dan nilai-nilai

Perkembangan Teknologi Digital dan Dampak terhadap Integrasi Nasional di Indonesia

nasional, serta mengadakan kegiatan sosial yang memperkuat ikatan antar komunitas. Dengan demikian, kita dapat membangun bangsa yang kuat, berkepribadian, dan berdaya saing, serta mempertahankan keutuhan dan kesatuan NKRI.

BAB III

Teknologi Digital

Penelitian terhadap mahasiswa Universitas Singaperbangsa Karawang menunjukkan bahwa 90% responden percaya bahwa perkembangan IPTEK memiliki pengaruh signifikan terhadap integrasi nasional. Hal ini menunjukkan kesadaran mahasiswa akan peran teknologi dalam memperkuat kesatuan bangsa. Perkembangan teknologi telah mengubah nilai-nilai budaya, kesatuan masyarakat dan peradaban manusia, serta memfasilitasi pertukaran budaya, dan memperkaya pemahaman tentang keberagaman. Ini membuka peluang bagi mahasiswa untuk berkontribusi dalam memperkuat integrasi nasional.

Mahasiswa dapat memanfaatkan teknologi untuk memperkuat integrasi nasional dengan menghubungkan individu, menyebarkan informasi positif, memajukan pendidikan dan meningkatkan kesadaran akan pentingnya integrasi nasional. Peningkatan akses teknologi,

pendidikan literasi digital dan pengembangan konten yang positif juga diperlukan untuk mengatasi kesenjangan digital dan penyebaran informasi palsu. Dengan demikian, teknologi dapat menjadi katalisator untuk memperkuat kesatuan dan keutuhan bangsa.

BAB IV

INTEGRASI NASIONAL dan Dampak Perkembangan Teknologi

Pendidikan kewarganegaraan memainkan peran penting dalam membangun kesadaran dan kepedulian terhadap integrasi nasional. Dengan kemajuan teknologi digital, pendidikan kewarganegaraan dapat ditingkatkan melalui akses informasi, komunikasi, dan pembelajaran yang lebih mudah dan efektif. Hal ini mendukung pengembangan keterampilan berpikir kritis, kreatif, dan kolaboratif pada siswa, sehingga mereka dapat menjadi warga negara yang aktif dan berpartisipasi dalam membangun bangsa.

Namun, kesenjangan digital dan kurangnya infrastruktur menjadi tantangan yang perlu diatasi. Oleh karena itu, kolaborasi antara pemerintah, lembaga pendidikan, dan masyarakat sangat penting untuk memastikan pendidikan yang merata dan berkualitas. Dengan demikian, kita dapat membangun bangsa yang kuat,

Perkembangan Teknologi Digital dan Dampak terhadap Integrasi Nasional di Indonesia

berkepribadian, dan berdaya saing, serta mempertahankan keutuhan dan kesatuan NKRI.

Integrasi nasional adalah proses kompleks yang memerlukan harmonisasi antara kebudayaan dan politik, serta upaya memperkuat kesadaran dan kepedulian terhadap sesama. Dengan menerapkan semboyan "Bhineka Tunggal Ika", kita dapat mencapai integrasi nasional yang sejati dan menghargai keragaman budaya Indonesia. Oleh karena itu, pendidikan, komunikasi efektif, dan kegiatan sosial yang mempromosikan kesadaran dan kepedulian terhadap keragaman budaya sangat penting untuk memperkuat integrasi nasional. Dengan demikian, kita dapat membangun bangsa yang kuat, berkepribadian, dan berdaya saing, serta mempertahankan keutuhan dan kesatuan NKRI.

BAB V

DAMPAK SOSIAL dan KEBIJAKAN PUBLIK

Integrasi nasional di era digital adalah fenomena yang penting dan relevan dalam konteks Indonesia saat ini. Dengan semakin luasnya penggunaan teknologi digital dalam berbagai aspek kehidupan, proses integrasi nasional juga semakin dipengaruhi oleh dinamika digital. Namun, integrasi

nasional di era digital bukan tanpa tantangan. Masalah akses dan keterampilan digital, isu keamanan siber, dan potensi polarisasi dan fragmentasi sosial adalah beberapa tantangan yang perlu dihadapi. Rekomendasi untuk integrasi nasional di era digital meliputi peningkatan akses dan keterampilan digital, penguatan keamanan siber, dan pengelolaan media sosial dan platform digital lainnya untuk mencegah polarisasi dan fragmentasi sosial. Selain itu, perlu ada kebijakan dan regulasi yang mendukung penggunaan teknologi digital untuk pemerintahan, pendidikan, ekonomi, dan aspek lain dari kehidupan masyarakat.

Meskipun ada tantangan, integrasi nasional di era digital juga membawa peluang. Peningkatan partisipasi dan keterlibatan masyarakat, efisiensi dan transparansi dalam pemerintahan, dan potensi untuk inovasi dan pertumbuhan ekonomi adalah beberapa peluang yang dapat dimanfaatkan. Untuk itu, diperlukan strategi dan kebijakan yang tepat untuk memaksimalkan manfaat dan meminimalkan risiko dari integrasi nasional di era digital.

BAB VI

LITERASI DIGITAL

Pada 2021, media sosial menjadi sumber utama informasi masyarakat, sedangkan televisi dianggap sumber berita paling

Perkembangan Teknologi Digital dan Dampak terhadap Integrasi Nasional di Indonesia

tepercaya. Meskipun demikian, kebiasaan baik maupun buruk dalam mengonsumsi berita menurun. Mayoritas masyarakat menggunakan WhatsApp, Facebook, dan TikTok untuk berbagi informasi dengan keluarga dan teman. Indeks Literasi Digital Indonesia tahun 2021 mencapai 3,49, masuk kategori sedang. Pilar Digital Culture mencatat skor tertinggi (3,90), sementara Digital Safety terendah (3,10). Analisis menunjukkan Karakteristik Responden

1. Laki-laki memiliki indeks literasi digital lebih tinggi daripada perempuan.
2. Usia muda memiliki indeks literasi digital lebih tinggi.
3. Tingkat pendidikan tinggi dan status sosial ekonomi (SES) tinggi memiliki indeks literasi digital lebih tinggi.
4. Kawasan perkotaan memiliki indeks literasi digital lebih tinggi daripada kawasan pedesaan.

BAB VII

A. KESIMPULAN

Proses integrasi nasional melibatkan berbagai aspek, termasuk pendidikan yang mengedepankan nilai-nilai kebangsaan, kebijakan pemerataan pembangunan, dan penegakan hukum yang adil. Selain itu, peran serta masyarakat dalam menjaga kerukunan antar kelompok dan

mempromosikan toleransi sangat penting. Namun, integrasi nasional juga menghadapi tantangan, seperti potensi disintegrasi akibat perbedaan kepentingan dan ketidakadilan sosial, serta ancaman dari ideologi yang bertentangan dengan nilai-nilai Pancasila.

Perkembangan IPTEK memiliki dampak signifikan terhadap integrasi nasional, terutama di kalangan mahasiswa. Teknologi dapat dimanfaatkan untuk mewujudkan integrasi nasional melalui penghubungan individu, penyebaran informasi, dan penggunaan media sosial. Namun, perkembangan teknologi juga memiliki dampak negatif jika tidak digunakan dengan bijak dan etika. Oleh karena itu, pengguna teknologi, terutama mahasiswa, harus memiliki kesadaran dan tanggung jawab dalam menggunakan teknologi untuk kepentingan integrasi nasional.

Dalam konteks ini, penting untuk mengembangkan kesadaran dan etika dalam menggunakan teknologi, serta mempromosikan penggunaan teknologi yang positif dan konstruktif. Dengan demikian, teknologi dapat menjadi alat yang efektif dalam mewujudkan integrasi nasional dan mempromosikan kepentingan bangsa.

B. SARAN

Karya ilmiah ini memberikan pemahaman yang komprehensif

Perkembangan Teknologi Digital dan Dampak terhadap Integrasi Nasional di Indonesia

mengenai Perkembangan Teknologi Digital dan Dampak Terhadap Integrasi Nasional di Indonesia. Berikut beberapa saran bagi pembaca agar dapat memaksimalkan manfaat dari karya ilmiah ini:

a. Strategi Pemerintah

Pemerintah harus mengambil peran aktif dalam mengatur penggunaan teknologi digital dan mempromosikan integrasi nasional. Hal ini dapat dilakukan dengan mengembangkan regulasi efektif yang mengatur penggunaan teknologi digital, serta meningkatkan infrastruktur digital di seluruh Indonesia. Selain itu, pemerintah juga harus membuat program pendidikan digital untuk meningkatkan literasi digital masyarakat dan mengembangkan platform digital untuk mempromosikan integrasi nasional.

b. Peran Masyarakat

Masyarakat memainkan peran penting dalam mengembangkan teknologi digital dan memperkuat integrasi nasional di Indonesia. Dengan memanfaatkan teknologi digital secara bijak, masyarakat dapat meningkatkan kesadaran dan partisipasi dalam proses integrasi nasional, serta mengakses informasi, pendidikan, dan layanan publik yang lebih luas. Hal ini dapat membantu mengurangi kesenjangan sosial dan ekonomi, serta memperkuat integritas nasional di Indonesia.

c. Pendidikan

Pendidikan memiliki peran strategis dalam mempromosikan

integrasi nasional.

Oleh karena itu, pendidikan karakter dan nilai-nilai kebangsaan harus diintegrasikan dalam kurikulum. Selain itu, kemampuan digital guru dan siswa harus ditingkatkan, serta mengembangkan program pendidikan untuk meningkatkan kesadaran integrasi nasional.

d. Kebijakan Publik

Kebijakan publik perlu dirancang untuk memperkuat integrasi nasional. Upaya ini dapat dilakukan dengan merumuskan kebijakan yang mendukung persatuan nasional, meningkatkan transparansi dan akuntabilitas pemerintahan, serta menyusun program evaluasi untuk menilai sejauh mana kebijakan yang diterapkan mempengaruhi integrasi nasional.

Daftar Pustaka

- Awaliyah, C., Dewi, D. A., & Furnamasari, Y. F. (2021). Media Sosial Mempengaruhi Integrasi Bangsa. *Jurnal Pendidikan Tambusai*, 5(3),7869.<https://jptam.org/index.php/jptam/article/view/2259>
- Irawan, H., & Firdaus, K. B. (2021). Resiliensi Pancasila di Era Disrupsi: Dilematis Media Sosial Dalam Menjawani Tantangan Isu Intoleransi. *Jurnal Paris Langkis*, 1(2),36–47.<https://e-journal.upr.ac.id/index.php/parislangkis>

Putri, Z., Azzahra, A., Furnamasari, Y.
Putri, Z., Azzahra, A.,
Furnamasari, Y.F., Dewi, D. A.,
Guru, P., & Dasar, S. (2021).
Pengaruh Teknologi Digital
terhadap Persatuan dan Kesatuan
Bangsa Indonesia. *Jurnal
Pendidikan Tambusai, Volume 5
N, 9232–9240.*

Sakhi, R. G., & Najicha, F. U. (2023).
Memperkuat Integrasi Nasional
Dengan Memanfaatkan Generasi
Muda dan Teknologi Pada
Pembelajaran Pendidikan
Kewarganegaraan. *Journal
Pendidikan Ilmu Pengetahuan ...*,
2023(15),529–537. [https://e-
journal.upr.ac.id/index.php/JP-
IPS/article/view/12262](https://ejournal.upr.ac.id/index.php/JP-IPS/article/view/12262) [https://ejournal.upr.ac.id/index.php/J
PIPS/article/download/12262/51
4](https://ejournal.upr.ac.id/index.php/JP-IPS/article/download/12262/514)

Sunara Akbar, R., Iskandar, T.,
Prasetyo, M. A.,
Damayanti, T. O.,
Khomaidi, M. I., Abadi,
M. D., Bachtiar C.R, S., &
Renhard, R. (2024).
Memperkuat Ketahanan
Nasional: Aktualisasi Bela
Negara Melalui Literasi
Digital. *Journal on
Education, 6(4), 18838–
18849.*